

# Travaux de groupes - La Révolution française !

**Lucile CORNILLET** 1 déc. 2025

**Groupe 1 - L'année 1789 - Quelles sont les revendications en 1789 en France ?**

Les revendications de la France en 1789 sont ; une constitution, que les libertés des Etats soient assurées, que la loi ne fasse aucune distinction d'ordres, et que les peines soient égales pour les 3 ordres, que les impôts soient aussi payés par le clergé et la noblesse, d'être libre d'avoir une religion et que le roi ne concentre pas tous les pouvoirs. Cela montre une rupture social et politique car le Tiers-Etat remets en cause la société d'ordres et les priviléges, et réclame l'égalité, la liberté et la limitation du pouvoir royal.

**Lucile CORNILLET** 1 déc. 2025

**Groupe 2 - Les Etats Généraux et le serment du Jeu de Paume - Quelles sont les conséquences politiques des Etats généraux et du Serment du jeu de Paume ?**

Les Etats généraux (assemblée politique convoquée par le roi pour prélever de nouveaux impôts) refusent le vote par ordre, là où le clergé et la noblesse sont favorisés. Le Tiers-Etat se réunit à Versailles, dans la salle du Jeu de Paume et se proclame Assemblée nationale. Le 20 juin 1789, les députés jurent de ne pas se séparer avant d'avoir donné une constitution à la France. Ils affirment aussi que la souveraineté appartient à la Nation et non au roi. Le roi est donc obligé de reconnaître partiellement l'Assemblée Nationale. Ces événements et la réticence du roi provoquent la Révolution française.

**Lucile CORNILLET** 9 janv. 2026

**Groupe 3 - La prise de la Bastille - Que représente la prise de la Bastille ?**

En 1788 la France connaît une grave crise économique. Le roi Louis XVI refuse d'accorder plus de pouvoir au Tiers-Etats, ce qui provoque la colère des Parisiens et ce qui nous amène à la Révolution française, le 14 juillet 1789. La Bastille est une prison et les Parisiens l'ont ciblée pour récupérer des armes. La prise de la Bastille représente une prise de pouvoir de force. « Mettre la main sur cette clef signifie s'emparer du pouvoir » Aujourd'hui une des clés est conservée au Musée de Georges Washington à Mount-Vernon, aux États-Unis. Un couple en détient 3 au musée Carnavalet à Paris et les Archives nationales en possèdent une trentaine.

**Lucile CORNILLET** 1 déc. 2025

**Groupe 4 - DDHC et abolition esclavage et priviléges - Quelles sont les grandes mesures prises pendant la Révolution française ?**

Une des mesures prise pendant la Révolution Française est l'abolition des priviléges dans la nuit du 4 août 1789. Le peuple français se révolte pour détruire les châteaux et ravager les terres. Mais leur objectif principal était de s'emparer des chartiers (collection de documents qui prouvent des droits du seigneur). La seconde mesure est l'apparition de la DDHC (Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen) décrétée par l'Assemblée Nationale le 26 août 1789. La DDHC sert à ce que tous les Hommes soit égaux et libre de droit. La dernière mesure prise est l'abolition de l'esclavage par la demande de la Convention, qui a ensuite été acceptée par la République le 4 février 1794.

**Lucile CORNILLET** 1 déc. 2025

**Groupe 5 - Louis XVI - Quel est le sort de Louis XVI dans la Révolution française ?**

Louis XVI est né en 1754 et gouverna à partir de 1774. Le 6 octobre 1789 la famille royale est ramenée de Versailles à Paris, ils sont installés au Palais des Tuileries. Dans la nuit du 20 juin 1791 la famille royale fuit la France en direction de l'Autriche étant donné que Marie-Antoinette, la reine, est Autrichienne. Ils sont arrêtés à Varennes et ramenés à Paris. Cette fuite est vécue comme une trahison par les Français. En 1792 Louis Capet, Louis XVI, est jugé par la Convention nationale (la convention national est une assemblée élue au suffrage universel masculin en septembre 1792). Il est accusé de complotisme contre la Révolution et de liens avec les puissances étrangères en guerre contre la France. Le procès a eu lieu en 1792 où la majorité demande sa mort. Le 21 janvier 1793 Louis Capet est guillotiné à Paris place de la Révolution.

**Lucile CORNILLET** 1 déc. 2025

**Groupe 6 - Prise des Tuileries et 1ère République - Quelles sont les conséquences de la prise des Tuileries ?**

Depuis Louis XIV, la France était dirigée par un monarque absolu, jusqu'au 3 septembre 1791, où la Constitution fut adoptée et le régime politique changea en monarchie constitutionnelle. Les pouvoirs du roi sont donc limités par une Constitution. Mais ce régime politique chute le 10 août 1792, à cause de la prise du palais des Tuileries, la résidence de Louis XVI, Marie-Antoinette et leurs enfants. Ce palais fut attaqué à cause de la montée de la colère des Parisiens, suite à la fuite de Louis XVI à Varennes, en Autriche, avec sa famille. Cette révolte du peuple met fin à la monarchie constitutionnelle. Le 22 septembre 1792, la République s'installe, les pouvoirs n'appartiennent donc plus au roi mais à la Nation et à ses représentants élus.

**Lucile CORNILLET** 1 déc. 2025

**Groupe 7 - La Terreur et Robespierre - Qu'est-ce la Terreur ?**

À l'été 1793, en raison des difficultés aux frontières et de l'ampleur des troubles des contre-révolutionnaires en Vendée, un tribunal révolutionnaire est mis en place. Installation d'un comité de surveillance - le Comité de Salut Public. Des lois sont adoptées comme le prix maximum général et les lois des suspects. De 1793 à l'été 1794, ce moment de tension géré par Robespierre est appelé la période de la Terreur. Né en 1758, Robespierre est un avocat et un député du Tiers-État. Il vote pour tuer Louis XVI. Robespierre causera la mort de plus de 40000 français et sera guillotiné le 28 Juillet 1794.

**Lucile CORNILLET** 9 janv. 2026

**Groupe 8 - Les femmes dans la Révolution - Quelle est la place des femmes dans la Révolution française ?**

Vers 1789, une femme connue sous le nom d'Olympe de Gouge, se bat pour la liberté et l'égalité homme-femme (les femmes n'ont à l'époque, ni le droit de vote ni de statut juridique. Elles sont inférieures aux hommes). Elle commet plusieurs crimes et participe à la Révolution française. Elle rédige la "Déclaration des Droits de la Femme et de la Citoyenne" en 1791. Elle tente d'inclure l'égalité homme-femme dans le milieu social et politique. Elle est arrêtée et guillotinée en 1793. Pour les autres femmes, les droits évoluent avec la Révolution et la République. Les mères, les filles, les sœurs représentent la Nation. Elles sont égales aux hommes juridiquement, elles obtiennent le droit de divorce et plus de droits quant à leurs enfants.

**Lucile CORNILLET** 9 janv. 2026

**Groupe 9 - La situation de la France en Europe - Quelle est la situation de la France, à l'intérieur et à l'extérieur, au moment de la Révolution française ?**

En 1792, la France est confrontée à des mouvements de révoltes de plusieurs villes comme Marseille, Toulon, Nantes, Lyon ou Bayonne. Le roi ordonne donc de faire des offensives militaires dans ces villes et régions. Le général commandant en chef de l'armée parisienne déclare que tous les habitants de Paris doivent se soumettre au roi Louis XVI. Il a le soutien du roi de Prusse pour "mater" une rébellion. En dehors de la France d'autres monarchies sont opposées à la Révolution et vont attaquer certains endroits comme Lyon, Nantes, Perpignan, Marseille ou Rennes. En Vendée, il y a des révoltes contre la Révolution car ils sont monarchistes. A partir de 1795, la République française réussit à conquérir plusieurs territoires, jusqu'en 1799. Un célèbre général fait ses preuves pendant cette période, Napoléon Bonaparte.

